
新闻热线：010—58884092

■责编 张佳星 2014 年 7 月 4 日 星期五
9区域周刊

SCIENCE AND TECHNOLOGY DAILY

Q U Y U Z H O U K A N

■动态播报

问问广州懂球的朋友，对世界杯似乎也没有以往的激情。没有中国队，亚洲
队都是咱们的死对头，世界杯除了看个热闹与咱们没有一毛钱的关系。 热

邮箱：zcsa@163.net

536

高立志引进后，一年便完成了普通野生

稻全基因组从头测序的框架图；季华夏的加

盟，带领企业成为世界上第二家能批量生产

OLED 微型显示器的企业；吕正红的到来，组

建了云南省首家光电子实验室。

人才的力量可圈可点，“人才为大”是云南

谋发展的关键，也成为云南科技领跑的共识。

2014年，云南省委、省政府以 1号文件形

式出台《关于创新体制机制加强人才工作的

意见》，紧紧围绕云南省重点产业、优势特色

产业和战略性新兴产业发展，积极实施创新

人才推进计划，加大高端科技人才引进、科技

领军人才培养、省创新团队培育、省中青年学

术和技术带头人及技术创新人才培养选拔力

度，创新引才机制、完善引才平台、营造引才

氛围，初步形成了具有云南特色的高层次科

技人才培引体系。

2008 年云南省科技厅联合省委组织部、

省人力资源和社会保障厅、省教育厅和省财

政厅共同启动实施了“云南省高端科技人才

引进计划”。截至目前，共引进高端科技人才

81 人，资助经费达 2.1 亿元，带动用人单位配

套经费 4亿 4千多万元。这些引进人才中，有

院士 2人，国家“千人计划”入选者 6人，“长江

学者奖励计划”入选者 6 人等。通过引进高

端科技人才，充分发挥其拥有自主知识产权

和核心技术、关键技术的智力资源优势，在云

南省重点产业、支柱产业发展、学科建设等方

面起到了积极推动作用。

云南还启动实施了高层次创业人才（团

队）认定工作，积极引导和推动国内外高层次

科技人才（团队）携带具有自主知识产权的专

利、科技成果和专有技术的创业项目及资金

来云南创办或联合创办科技型企业，项目实

施以来共支持“年产 5000 万片无线移动通信

新型电小天线产业化”等 6个项目，投入科技

经费 1350 万元，引导企业投入经费 21590 万

元，拉动银行贷款 1400万元。

引进是一条捷径，培养才是根本。

2012 年，云南出台《云南省科技领军人

才培养计划实施办法》。通过竞争择优，在全

省高等院校、科研院所、企事业单位选拔 10

名左右优秀科技人才作为培养对象，通过项

目带动、团队建设、院士带培、研修交流、奖励

推荐、成果推介等方式，着力培养一批有实力

竞争中国科学院、中国工程院院士的后备人

才。培养周期为 5 年，提供每人 1000 万元专

项培养经费，用于支持开展科学研究、学术交

流、进修培训等工作。目前，已选拔 2批共 10

名科技领军人才，安排专项培养经费 1亿元。

云南省地质调查局正高级工程师李文昌

就是领军人才的一员，长期致力于云南省特

别是西南“三江”及东南亚地区的地质找矿与

研究，先后主持国家科技支撑、973 课题和三

江有色金属基地勘查等项目 10 余项。彭金

辉长期从事微波冶金国际前沿方向研究，先

后承担欧盟项目、国家自然科学基金重点项

目、973 课题、国际合作项目等 70 余项，获国

家技术发明二等奖 1项。还有云南省药物研

究所正高级工程师朱兆云，长期从事民族药

物的研究开发，对我国民族药物发展做出了

突出贡献，先后获国家科技进步一等奖 1项。

云南省科技厅持续坚持20年的云南省中青

年学术和技术带头人及省技术创新人才培养对

象选拔培养工作，在高层次科技人才队伍的选

拔、培养、使用、评价、激励和保障等方面，探索了

一系列创新性政策举措，逐步形成了面向全省、

覆盖各个学科领域、独具特色的人才工作体制。

人才为大
——云南建设特色高层次科技人才培引体系

□ 本报记者 马 波 科技日报讯（记者盛利）6月 27日，第三

届中国（成都）西部电力电子发展及应用论坛

在成都举行。中国工程院院士张锡祥等与会

专家就围绕“电力电子与高端、重大、国防设

备制造及新能源产业发展”的论坛主题作了

交流发言。

由成都电力电子学会等主办的本届论

坛，旨在加速电力电子高新产业发展，充分

发挥电力电子高新技术在高端、重大、国防

装 备 制 造 及 新 能 源 产 业 发 展 中 的 基 础 作

用。会上，中国工程物理研究院军转民部部

长黄亦刚研究员、西南交通大学电气学院郭

世明教授，分别作《探索创新模式、推进军民

融合，加速电力电子产业发展》和《我国轨道

交通发展现状》特邀报道，来自电子科技大

学、西南交通大学的相关领域专家学者，分

别就电力电子器件发展、分布式能源和智能

电网、超级电容器应用等进行了专题研讨和

交流。

成都专题论坛聚焦电力电子产业发展

科技日报讯（通讯员秦洪伟）今年以来，

开滦集团赵各庄矿业公司开拓区注重发挥员

工的聪明才智，广泛开展技术攻关活动，先后

修复侧卸装岩机 2 台，自制安装风泵断水保

护 8个，累计节省资金 43万余元。

赵矿公司开拓区现有 4 个施工工作面，

按照工程计划要求，需要购进 2 台侧卸装岩

机，所购设备需要花费 52 万元。为降低生

产成本，该区决定将报废的设备进行修复再

利用。他们组织机电技术人员、生产骨干进

行了侧卸维修和安装的学习培训，成立了技

术攻关小组，定时间、定进度、定责任人开展

立项攻关活动，仅 5 月份就完成大修侧卸装

岩机 2 台，剔除配件购置花费和人工工资成

本，比新购进侧卸装岩机节约资金 28 万余

元。公司 11 水平 8 台风泵需要加装风泵断

水保护，每台断水保护售价 2 万元，安装 8 台

需要 16 万元，开拓区主动承担技术攻关任

务，研制风泵断水保护，购置配件投入资金

1 万元，8 台风泵断水保护全部安装完毕并

已投入使用，效果很好，仅此一项就节约资

金 15 万元。

开滦赵各庄矿开拓区技术攻关创效43万

科技日报讯 （何珊 记 者胡左）6 月

30 日，随着一批大型工程机械分别开进额

济纳和哈密地区，标志着额济纳至哈密铁

路 全 面 开 工 建 设 。 铁 路 将 成 为 亚 欧 运 输

新通道，改变新疆与内地铁路通道千里一

线（兰新线）的格局，形成新疆最便捷的出

海通道。

新建额济纳至哈密铁路是国家《中长期

铁路网规划》的重要组成部分，也是我国中

西部铁路建设重点工程。额哈铁路线起自

临策铁路川地托站，经内蒙古自治区额济纳

旗、甘肃省肃北县、新疆维吾尔自治区哈密

市，终至兰（州）新（疆）铁路哈密东站，正线

长度 629.9 公里，总投资 98.7 亿元，设计建设

工期 3 年。额哈铁路所处大部分地段位于

沙漠戈壁区，沿线无路、无水、无电、无人

烟、无通讯，施工条件困难，施工难度近乎青

（海）（西）藏铁路。

额哈铁路位于我国西部地区，是我国重

要的能源原材料供应基地和西部大开发的

重点区域。也是新疆与东北华北地区便捷

通道——临哈铁路的重要组成部分，是我国

“五纵五横”路网主骨架西北北部出海通道的

主要构架。

临策铁路、额哈铁路组成临哈铁路并贯

通后，向东可以抵达中国天津港，向西延伸经

阿拉山口可通往中亚乃至欧洲，可形成以天

津港为桥头堡的第二亚欧大陆桥新便捷辅助

通道；向北与策克口岸铁路相通，对构筑蒙

古、中亚等内陆国家新的便捷出海通道具有

重要意义。

额哈铁路全面开工建设

■2014科技彩云南⑤

科技日报讯（记者胡左）6月 30日，驻呼

百家高校、科研院所走入内蒙古首府呼和浩

特市助力创新型城市建设。同日，呼和浩特

市分别与内蒙古科技厅、教育厅签署科技合

作协议。

高校、院所负责人参观了呼和浩特内蒙

古大学科技园、大青山前坡生态治理、光伏产

业、云计算产业发展状况。新城区在内蒙古

农业大学、内蒙古农牧科学院的技术支持下，

万亩草场再现了风吹草低见牛羊的壮观场

面。哈拉沁生态保护景观区的土坡、沙坑已

初步建成休闲娱乐的景观区。内蒙古中环光

伏材料有限公司形成了单晶 1.8GW，晶片

1.1GW 的生产能力，获得了两项发明专利、3

项实用新型专利。正在打造的中国“云谷”加

紧建设。

呼和浩特市市长秦义表示，呼和浩特的

发展需要驻高校、科研院所在智力上给予支

持。内蒙古科技厅厅长李秉荣表示，融入首

府一流城市建设，内蒙古科技厅将等额匹

配，支持高校、科研院所为首府发展服务。

内蒙古教育厅厅长候元表示，高校要深化管

理体制改革，科研要聚焦自治区发展思路，

服务首府。

百家高校院所助力呼市创新发展

科技日报讯 （林祥聪 刘碧云 谢开飞）
记者 6 月 24 日从福建省农科院获悉，该省

新二轮种业创新与产业化工程启动。今后

三年，福建省政府将投入 1.5 亿元，重点选

择扶持适宜现代设施种养的蔬菜、食用菌

等 10 个种业创新项目。二轮工程新增了

水稻智能化设施育种装备研发与应用、灵

芝种业创新及产业化等 15 个种业专项补

助项目。

据悉，第二轮种业创新与产业化工程由

福建省农科院牵头，福建省农业厅、福建农

林大学等单位共同实施。福建省农科院院

长刘波表示，今后种业创新工程将大力推进

适合设施农业种养的品种创新，组织农科教

部门和企业、农户共同推动；创新科技惠农

机制，加快种业科研成果的转化；提升产业

化规模，提高全省良种的覆盖率，加快现代

农业发展，促进农业经济增长。

据介绍，首轮福建省种业创新与产业化

工程已建立研发中心、技术服务等平台 29

个；建立种苗繁育、示范推广和规模化健康养

殖基地 400 多个、2.9 万亩，示范推广辐射带

动 110多万亩；带动企业投资 20亿元，累计助

农增收 56亿元。

福建 1.5亿启动第二轮种业创新与产业化工程

眼下，阳泉市正在全力推进技术监测服

务中心、科技条件资源共享平台和企业产业

联盟三大体系建设。这三大体系将着力为企

业的共性需求、资源共享、解决行业知识产

权、技术标准、对外竞争、市场开发等方面一

盘散沙、恶性竞争的问题。这是阳泉市积极

推进科技体制改革的重大行动之一。

阳泉市先后制定出台了《阳泉市实施创

新驱动发展战略的意见》《阳泉市低碳创新行

动计划》等一系列鼓励科技创新的战略思路

和办法措施，提出了创新驱动发展的“173”工

程。即：一个目标，七项举措，三方面保障。

就是“以建设省级技术创新试点市为目标，通

过打造国家级高新技术开发区、制定新兴产

业发展规划、健全区域孵化体系、深化对外科

技交流合作、建立高新产业发展基金、实施科

技惠民工程推进智慧城市建设、通过重大专

项提升产业创新驱动能力等七个方面的措施

和体制机制、资金、人才三方面的保障。

针对以往科技工作的“游击战”现象，按

照科技体制改革的总要求，结合阳泉实际建

立科技工作“八大体系”，使科技工作逐步从

偏重项目建设转到体系建立和完善上来，从

重管理转到重服务上来，真正为经济发展，提

供有效支撑。

目前已经建立起五大体系。科技创新平

台体系。就是按照一定规划和程序，促进单

个技术创新项目发展成产业化创新，将企业

或研究部门的单兵作战扩张为整个行业的共

同作战。已经形成了国家级孵化器、生产力

促进中心、工程技术中心与农业科技园、国家

级实验室、高新园区一体化高效运行体系。

科技金融投资体系。在全省各市率先设立了

科技银行，启动建立高新技术产业投资基金，

形成了多元化、多层次、多渠道的科技投融资

体系。 （下接第十版）

阳泉：体系建设归拢科技“游击战”
□ 本报记者 王海滨

科技日报讯（记者冯国梧）怎样让创新载

体更好地为科技型中小企业发展服务，近几年来

天津市着力打造“一二三四五”的创新载体建设

模式，有力地推动了科技型中小企业的发展。

一条完整服务链，满足企业成长需求。

围绕科技型中小企业初创期、成长期、壮大期

等不同发展阶段需求，天津市在发展科技企

业孵化器的基础上，建成了大学生双实双业

基地、科技企业孵化转化载体、科技园、市级

高新区等，形成了一条完整的服务链。经过

近五年建设，科技企业孵化器从最初的 32家

发展到 121 家，孵化企业从 1133 家发展到

6345家，1900余家企业进入成长期，推动 570

余家企业进入壮大期。

建成二类平台，引进聚集高端创新资

源。近几年来天津着力建设了两类创新平

台：一是着力打造科技创新大平台。建成了

国际生物医药联合研究院、863 计划项目产

业化伙伴城区等创新大平台，引进聚集了一

批国家创新人才、创新团队和高成长性企

业。二是着力打造区域间载体平台。围绕京

津创新协同发展，与北京中关村共同建立了

京津孵化器管理联盟，启动和建设了科技服

务资源产业、京津新材料等 9个高科技园区。

探索三个有效机制，盘活创新资源。一是

统一协调管理机制。天津市科委新设立创新

体系处，实现了工程技术中心等创新机构、技术

转移机构、大型仪器共享等基础条件平台的统

一管理。二是各类载体有效对接机制。着力

推动各类创新载体有效对接，实现了各类创新

载体资源互通。三是载体资源共享机制。几

年来天津相继成立了孵化器等创新载体，推动

资源共享，几年来向企业提供服务30万项次。

突出四大特色，形成载体协调发展格

局。为了避免载体建设的趋同和无序竞争，

天津对各类载体建设进行了战略布局。一是

突出科技企业孵化器的“孵化”特色。二是突

出推进孵化转化一体化载体建设，形成了“科

技企业孵化器＋产业化基地”特色。三是突

出市级高新区科技创新特色。四是突出科技

园区“同城协同”特色。

实现五大聚焦，树立载体建设品牌。一

是实现政策聚焦。二是实现市区（县）两级资

源聚焦。三是实现高端创新资源聚焦。四是

实现宣传资源聚焦。五是实现氛围聚焦。

天津着力打造创新载体建设新模式

广州在火热的夏季，迎来了世界杯。奇

怪的是，今年的世界杯在中国的反响，似乎并

不像以前的世界杯那么火热。朋友在微信上

给我发了个段子：《看球》

老婆：“这哪队踢哪队？”

老公：“阿根廷踢伊朗。”

老婆：“是中超联赛吗？”

老公：“世界杯。”

老婆：“中国队在哪儿？”

老公：“……跟你一样，在看电视。”

老婆：“为什么不上去踢？”

老公：“国际足联不让。”

老婆：“是因为钓鱼岛吗？”

老公：“……因为水平不行。”

老婆：“不是有姚明吗？”

老公：“……”

这个对足球一窍不通的老婆还不错，能

够陪着老公熬夜看球。更多懂球的人们已经

不再看了，一是时间不对，午夜零点的勉强看

看，凌晨三点的就很难支撑了。世界杯开幕

那天，朝胜正好在深圳的宾馆里，到达时已经

是凌晨了，想想离开幕式还有两个多小时，就

熬着等吧。不料看着东道国的开幕式表演

时，就开始迷迷糊糊了。那场表演真的乏善

可陈，一看就知道没花多少钱。看惯了中国

人弄的巨资开幕式，哪一场都烧钱烧得惊心

动魄，巴西那轻歌曼舞的开幕式一点儿也不

刺激。好不容易看到首场比赛，巴西对克罗

地亚，三比一取胜。牛逼的是，四个球全是巴

西队踢进的。那场赛事，也是且睡且看。之

后，就再也没有正经地看过一场。

问问广州懂球的朋友，对世界杯也没有

以往的激情。没有中国队，亚洲队都是咱们

的死对头，世界杯除了看个热闹与咱们没有

一毛钱的关系。也不能完全这么说，道中球

迷压个千儿八百的小赌怡情，也算是与世界

杯建立了联系。

有人说，看足球是一种情绪的宣泄。球

场如战场，除了不死人之外，其他的战争元素

在球场上全有。这个夏天的世界杯在中国不

太热，是因为中国人的情绪在其他方面已经

得到了充分的宣泄。

头天还在视察工作发布指示的广东省委

常委、广州市委书记万庆良，次日就被拿下。有

段子说，领导正在开会传达万书记的指示，手机

震动了，一看万庆良被带走了。不知这会该怎么

开了。那位平日里正面形象正得近乎传奇的广

州首席大官，这下子不知道会给广州人民带来

多大惊奇呢？！此波未平，巨浪又起。前政治局

委员、军委副主席徐才厚上将也被扳倒了。据

说与已被拿下的总后副部长谷俊山中将有染，

那位谷中将表演已经令国人大跌眼镜了，这位

徐上将的内幕大概会更加令人瞠目结舌。

从万庆良到徐才厚，都是在网上传闻已

久。网上的东西泥沙俱下良莠不齐，有些一

看就知道胡说八道，有些看去似是而非，有些

像是捕风捉影，有些让人将信将疑……唯独

在披露贪官方面，常常是一语中的，十拿九

稳。网民调侃，网上反腐与鲁豫访谈好有一

拼，鲁豫访谁谁倒，网上传谁谁垮。网上传万

庆良之后，万庆良还在工作，大家以为万庆良

没事了。结果，时机一到马上拿下；网上传徐

才厚之后，有一回徐才厚在某一会议上又露

面了，大家以为徐才厚也没事了。结果，时机

一到照样拿下。老一套的政治风向不管用

了，现在不是看你如何表演，而是扎扎实实地

拿到你贪腐的证据，凭你在什么耀眼的光环

之下也没用！官场也如战场……

在网上看老虎们的动向，比看世界杯还过

瘾。不是中国老百姓有幸灾乐祸的癖好，而是中

国老百姓已经把自己的日子和国计民生联系起

来了。朝胜一直固执地认为，中国的财富一定是

千百万辛辛苦苦的劳动者创造的。可是，千百万

劳动者无论如何辛苦，其收入也难与中国经济发

展速度相匹配。反腐风暴以来，老百姓发现硕鼠

成群。《诗经》中古代的老百姓哭泣：

硕鼠硕鼠，无食我黍……

硕鼠硕鼠，无食我麦……

硕鼠硕鼠，无食我苗……

现在的硕鼠不再是偷吃庄稼的田鼠了，他

们偷吃的是民脂民膏、国库国宝、军费军需。他

们不是一般的硕鼠，他们是民之父母、国之栋

梁、军之将帅。连猫都归他们管！今天，终于盼

到了硕鼠的末日，举国欢欣额手称庆，世界杯与

之相比，在中国的今夏岂不是小巫见大巫？！

广东的六月正是荔枝热销的季节。没有

料到因为连日高温，导致了本来成熟期不一，

错开季节上市的荔枝集中收获，拥挤到一起

上市。依照往年常例，湛江地区荔枝比海南

省的荔枝迟上市15天左右，茂名、阳江等地区

的荔枝又比湛江地区荔枝晚上市约一星期。

如今由于一股脑儿的扎堆上市，荔枝价格初

期保持短暂高位后掉头向下。报载：十多万

斤“妃子笑”最后的归宿只能是烂在泥土里，70

岁的劳维昌准备接受这样的残酷现实。今

年，粤西地区的湛江、茂名、阳江等地荔枝大丰

收，价格却大跌，去年每斤最低 3 元的“妃子

笑”现在降到0.5元，每斤2.5元的黑叶跌至0.8

元甚至0.6元，“比请人摘果的成本还要低。”朝

胜自打来到广州，关于“荔枝保鲜”的神话已经

听了二十多年，不知道科学家立过多少次科

研项目，也不知道政府支持过多少科研经费。

反正荔枝该烂还烂，果农该亏还亏。

无独有偶，在炎热的夏天，越南的荔枝也遇

到了销售麻烦。据越南每日快讯7月1日报道，越

南工商部副部长兼发言人杜胜海号召越南人吃荔

枝，称“如果9000万越南百姓每人吃一两荔枝，就

会帮助农民销售完这些米脂荔枝。”越南领导的想

法，中国人在计划经济时代也做过。中国六十岁

以上的人，几乎都吃过“爱国菜”“爱国肉”。不知

道越南老百姓的思想觉悟如何，能不能每人吃上

一两“爱国荔枝”？本来有60%、70%以上的荔枝是

出口中国的，今年是咋闹得、谁闹得？市场上的成

败，对于中国和越南的果农来说，比世界杯的成败

重要得多。反正越南队和中国队一样，都呆家里

看球呢。上不了世界杯，也不会帮果农去摘荔

枝。那就多吃点荔枝吧，多吃点也算是对农民做

点贡献。只是“日啖荔枝三百颗”，也难解“农夫心

内如汤煮”。市场也如战场……

炎热的夏季，比果农心中更加煎熬的还

有那些大大小小的“老虎”。

2012年开始，河南省济源市开发建设绿色农业精品园区，依托农业技术集成服务，人工
培养农田害虫“天敌”以虫治虫新型农业全生物技术，种植无公害蔬菜，开辟科技农业示范推
广的新途径。图为在济源绿色农业精品园区内，人工培育的异色瓢虫在作物的茎叶上（6月
30日摄）。 新华社记者 朱祥摄

科技日报讯 （宋华龙）随着暑期旅游

旺季的来临，公民出境旅游规模日趋扩大，

为进一步提升公民出境旅游文明素质，树

立中国公民良好的国际形象，近日，蓬莱边

检站组织开展了以“出境旅游 文明先行”

为主题的宣传活动。该站通过在报检大厅

和口岸执勤现场醒目位置张贴文明旅游宣

传海报、摆放主题展板、电子显示屏滚动播

放文明旅游公益宣传片等方式，积极宣传

《中国公民出境旅游文明行为指南》《文明

旅游十大提醒语》以及其法律法规。同时，

还利用窗口服务的机会，主动向服务对象

宣传文明旅游的理念，并在咨询台、填卡台

等摆放文明旅游宣传品，供服务对象领取、

阅读，营造文明旅游的宣传氛围。活动的

开展，进一步加强了公民出境旅游的法律

意识，提升了文明素质。

蓬莱边检应季宣传文明行


